
Topan IED en Cannabis
Al tiempo que avanza el debate en el Senado para

concretar en este periodo de sesiones la regulación
de la cannabis surgió un tema que tiene muy preocupa
das a las empresas del sector

El pasado viernes 18 de octubre circuló un antepro
yecto de dictamen de la Comisión de Salud que propone
limitar a 20 por ciento la inversión extranjera en empre
sas del sector

Por ello el Grupo Promotor de la Industria de Cannabis
que capitanea Erick Punce y que representa a más de 15
empresas institutos académicos e inversionistas advierte
que esa disposición inhibiría la entrada de capitales a un
mercado con gran potencial de crecimiento y desarrollo

Pero además de aprobarse la medida contraviene los
capítulos de inversión tanto del vigente TLC de América
del Norte como del renovado acuerdo T MEC pendien
te de ratificarse

Este acuerdo contiene disposiciones que piden otorgar
un trato que no puede ser menos favorable a aquél que se
otorgue a los inversionistas nacionales Es decir que no
hay elementos técnicos ni legales paira limitar la entrada
de capital extranjero al mercado de cannabis

Entre las empresas del Grupo Promotor cuente a Grow
Green Cannabi Media Grupo Firme Canopy Growth en
tre otras

Llega
de Silicon
Valley
Aterriza hoy en México Stri
pe exitosa startup que figura
en la lista de las mejor valua
das de Silicon Valley John
CoQison es su presidente y
fundador

Para ta firmas tecnoló
gicas el País no ha perdido
su atractivo y será el propio
Collison quien hará el anun
cio de su llegada a México el
primer mercado de América
Latina en el que inicia opera
ciones y donde ya tiene una
oficina

Stripe que en América
Latina capitanea Eduardo
Serrano ha desarrollado
una plataforma para pagos
en línea y trae bajo el brazo
consultaría para detección
de fraudes y análisis de da
tos empresariales entre otros

servicios

La empresa está valuada
por arriba de los 35 mil millo
nes de dólares y presumen a
Amazon DiDi Expedía Cor
nershop Urbvan y Lyft como
las compañías que han utili
zado sus servicios

Pese a que México tiene
un fuerte rezago en inclusión
financiera este año se espera
que el comercio electrónico
crezca 35 por ciento por lo
que la startup llega a un buen
mercado

La firma lanzó sus servi
cios en Malasia Estonia Gre
cia Letanía Lituania Polonia
Portugal Eslovaquia y Eslo
venia Su sede está en San
Francisco y tiene oficinas en
Dublín Londres París Singa
pur y Tokio

Red muy
Compartida

Esté atento porque el con
trato de la Asociación Pú
blico Privada entre Altán
Redes que capitanea Ber
nardo Sepúlveda Amor y
Promtel que encabeza Ma
ría de Lourdes Coss Her
nández podría modificarse

Ambas empresas partici
pan en el desarrollo de la Red
Compartida proyecto cuya
misión es dar cobertura de
telecomunicaciones a todo el
País a través de la explotación
comercial de la banda de 700
Megahertz

Promtel es el Organismo
Promotor de Inversiones en
Telecomunicaciones que re
presenta al Estado mexicano
en esta APP con la aportación
del espectro y que fue firma
da en el sexenio anterior

Y como el actual Gobier
no pretende llevar conecti
vidad a zonas marginadas
del País para cerrar la brecha
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digital se sabe que Promtel
pidió ya al Instituía Federal
de Telecomunicaciones que
capitanea Gabriel Contre
ras una opinión en materia
de competencia economica

La Red Compartida es
un vehículo ideal para com
plementar los objetivos del
Gobierno por lo que hay se
ñales de que pronto se es
te trabajando en un acuerdo
con el consorcio CFE Tele
comunicaciones e Internet
para Todos es la iniciativa a
la que podría complementar

La revisión y el estableci
miento de nuevas condicio
nes para la APP es una idea
para la que directivos de Al
tán han mostrado disposición

Al menos en Promtel ya
dieron el primer paso que es
pedir la opinión al regulador
de la telecomunicaciones

Sale uno
Entra otro
Con la novedad de que la Co
misión Reguladora de Ener
gía CRE tuvo ayer por la
tarde una sesión de Organo
de Gobierno para anunciar la
salida y al mismo tiempo la
entrada del nuevo secretario
ejecutivo

Apenas el pasado 13 de
agosto la CRE nombró como
secretario ejecutivo a Edgar
López Satow pero más tar
daron en designarlo que en lo
que lo bajaron del cargo Ape

nas poco mas de dos meses le
duró el gusto

Ahora quien estará al
frente del puesto será Miguel

Angel Rincón Velázquez
Recordemos que hace

apenas una semana se de
signó a Leopoldo Vicente
Melchi como comisionado
presidente de este organismo
Llegó al fin a la silla que ha
ce meses dirigía Guillermo
García Alcocer

Para bien del regulador
ojalá que ya paren la música
y cada quien agarre su silla
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Propuestas u ocurrencias
a 64 Legislatura del Congreso de la

Unión ha estado marcada nos dicen
I or una aparente novatez de la bancada
de Morena en ambas cámaras Ello se ha
reflejado en iniciativas como la de Ri
caráo Monreal coordinador de los se
nadores buscando reducir las comisio
nes que cobran los bancos y que tiró al
peso y a los mercados Una más plan
teaba regular a las calificadoras luego de
los recortes a la nota soberana y de Pe
mex mientras que otra proponía eiimi
nar empresas g subcontratación
outsourcing por considerar que son no

civas para los trabajadores Ahora para aprobar la Ley de In
gresos 2020 los diputados quisieron pasar de última hora un
transitorio para regularizar los autos importados ilegalmente
chocolate lo que provocó la reacción inmediata del sector

empresarial pero en el Senado dieron marcha atrás a la pro
puesta Morena también retiró su iniciativa del cobro para el
uso de aguas para riego por al impacto negativo que tendría
para el campo Esta cadena de desaciertos o falta de sintonía
pocas veces se ha visto nos comentan

Jueves de sesión maratonica
A las demandas para que en el Senado den reversa a la legali
zación de los autos chocolate y el cobro de agua al campo nos
dicen que también se sumó el tema de la acreditación de im
puestos de peaje del sector autotransporte el cual se incluyó
en la miscelánea fiscal 2020 Nos dicen que senadores de opo
sición especialmente del PRD ahora están abanderando esta
lucha que limita la acreditación del IEPS y el ISR para el auto
transporte Nos adelantan que si bien hoy se aprobarán en co
misiones unidas de Hacienda y Estudios legislativos Segunda
las minutas de la Ley de Ingresos y la miscelánea fiscal 2020
se augura una maratónica sesión porque al pasar al Pleno se
debatirán las reservas que fueron avaladas en San Lázaro Así
que todo parece indicar que aunque no lo quieran la cámara
alta les va a corregir la plana a los diputados
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Consar y el ejemplo chileno
Nos cuentan que en la Comisión Nacio
nal del Sistema de Ahorro para el Retiro
Consar a caigo de Abraham Vida an

dan muy movidos definiendo los temas a
analizar sobre el sistema de pensiones en
México y una inminente reforma en esta
administración En el organismo dieron
borrón y cuenta nueva a los numerosos
estudios que hay sobre los cambios nece
sarios que deben hacerse para mejorar las
condiciones de retiro de miles de trabaja
dores y se puso el dedo en la llaga au
mentar o no la edad de retiro Nos deta
llan que llamó la atención la postura de

Consar ya que por años se daba por descontado subirla sobre
todo ante la mayor esperanza de vida en el país Sin embargo
está por verse si la 4T le entrará de lleno a la reforma pues es
tán a la vuelta de la esquina los primeros trabajadores en retirar
se con las Afore y tendrán una pensión de apenas 30 de su
último salario Queda claro que el gobierno no quiere verse en el
mismo espejo de Chile cuyo modelo se dice que inspiró al me
xicano y actualmente arde entre protestas

Coordinación para telecom
Estados Unidos avanza a pasos agiganta
dos para desplegar la tecnología 5G y
nos dicen que el Departamento de De
fensa ya experimenta con el espectro pa
ra ver cómo funcionará esa tecnología
para propósitos militares según dijo Li
sa Porter subsecretaría del Departa
mentó de Defensa para la Investigación
e Ingeniería en el Mobile World Con
gress LA 2019 El espectro radioeléctrico
no conoce de fronteras y aunque Méxi
co gg vecino eu de momento se
usan frecuencias para fines distintos co
mo la banda de 700 MHz utilizada aquí

por la Red Compartida Sin embargo nos explican que la Fe
deral Communications Commission FCC que encabeza Ajit
Pai y el Instituto Federal de Telecomunicaciones IFT de Ga
briel Contreras trabajan hombro con hombro para evitar in
terferencia o afectación en las comunicaciones
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Preocupa el nuevo
gravamen al campo
Quien mostró su preocupa
ción porque los diputados in
cluyeron un nuevogravamen
al campo fue el presidente del
Consejo NacionalAgropecua
rio Hosco de laVega que se
ñaló que los argumentos para
implementar este impuesto
son falsos y que el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor está rompiendo su pala
brade no más impuestos

Buscan estrategia de
contención de crisis

Ante la falta de un programa
contracíclico en el gobierno
federal y el ambiente de des
aceleración mundial que se
registra algunas depénden
cias analizan establecer pro
gramas de contención de cri
sis como es el caso de adelan
tar licitaciones de obras para
deestaformadinamizar laac

tividad económica y generar
más empleos

l oiuu ol aumenta su
cartera de crédito
Los directivos del Fondo Na
cional para el Consumo de los
Trabajadores dijeron que gra
cias a las medidas de austeri

dad eficacia y transparencia
implementadas durante esta
administración aumentaron
lacarterade crédito 19 al lle
gara21mil807millones depe
sos Generaronahorrospor571
millonesdepesos

Lanza Viva Aerobús
subastas en línea

Quienes andan innovado
res son los de Viva Aerobús
que lanzaron una nueva mo
dalidadpara comprarboletos
de avión a través de subastas
enlínea Es laprimeraerolínea
que implementa este esque
maenelpaís Elobjetivoesque
seajustealpresupuestoynece
sidadesde lospasteros

kliiron estrena
director general
Laquetieneun nuevodirector
es lacompañía latinoamerica
na Khiron Life Science Corp
Resultaque lafirmade canna
bis anunció el nombramiento
Luis Chaves quienhaestado
involucradoenel sectorfarma

céutico Suobjetivoes identifi
carlas necesidadesde laindus
triadecannabismedicinalenel

paísyposicionaralaempresa
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ILas empresas Uber Cabify Didi Beat
y Bolt se unieron como el colectivo

Empresas de Redes de Transporte ERTs
para expresar su preocupación por la in
formación que les solicitó el gobierno de
la Ciudad de México con el pretexto de
generar políticas de movilidad Los datos
solicitados que son sensibles y confiden
ciales incluyen requerimientos como ga
nancias antigüedad género y edad de los
socios conductores entre muchos otros
Una medida que se genera después de
las marchas de taxistas Tal parece que la
Semovi que dirige Andrés Lajous sólo
quiere sobrerregular a una industria que
representa la minoría de autos en circula
ción y es elegida por miles de capitalinos
para viajar o generar ingresos extra

2 La aplicación de lavandería de ori
gen español Mr Jeff de la que es CEO

y fundador Eloi Góme se convertirá en
jeff para ofrecer más servicios además
del que le dio origen ya que incursiona
rá en los segmentos fitness y beauty con
la idea de convertirse en una platafor
ma multiservicio Además de Valencia
Madrid y Barcelona en España Mr Jeff
opera hasta el momento en Perú Brasil
y Colombia y en México llegó hace poco
más de un año La empresa proyecta te
ner 30 puntos Jeff en Monterrey Nuevo
León al finalizar el 2019 Actualmente
la marca ofrece franquicias las cuales se
debe invertir aproximadamente 434 mil
pesos y la startup estima que el punto de
jequilibrio se alcanza en seis meses

r La tecnología Blockchain estáganan
v J do terreno entre las prioridades del
gobierno La Secretaría de Economía de
Graciela Márquez y la Asociación de In
ternet MX presidida por Enrique Culebro
realizarán una serie de acciones para im
pulsar la innovación gubernamental a
través de esta tecnología la cual puede
construir plataformas para apoyar a los

sectores productivos Entre las medidas
está impartir cursos de alta especialidad
para profesionistas de perfiles técnicos
de negocios y servidores públicos Esto
toma relevancia porque una de las metas
de la dependencia es construir un Block
chain nacional llamado Red de Transpa
rencia que contaría con el gobierno la
industria y la academia

W En el sureste el sec tor financiero de
É tectó una red de estafadores que en

gaña a los burócratas Se hacen pasar por
líderes sindicales y les ofrecen créditos de
nómina por montos superiores a los 100
mil pesos Donde más casos se han de
tectado es en las ciudades de Cárdenas
Tabasco gobernado por Adán Augusto
López Hernández y Calkini Campe
che de Carlos Miguel Aysa González
Los estafadores ofrecen los créditos y a
cambio piden la mitad de lo otorgado por
adelantado y en efectivo Como siempre
personas con mala fe abusan de gente
bien intencionada y los convierten en sus
víctimas al punto de robar la identidad
de empresas que sí se dedican a otorgar
financiamientos personales

Parece que algunos funcionarios
del 1MSS a cargo de Zoé Robledo

son intocables incluso para el equipo de
Alejandro Gertz Mañero en la Fiscalía
General de la República o al menos eso se
deduce luego de que siga sin proceder la
denuncia que Reisco Operadora de Ser
vicios hizo en contra de la subdelegación
10 Churubusco del 1MSS de José Argueta
Ramírez El caso és que en este brazo del
instituto se niegan a desbloquear una se
rie de cuentas bancarias propiedad de la
empresa de limpieza a pesar de que así lo
ordenó el Tribunal Federal de Justicia Ad
ministrativa en el expediente 22861 18
17 11 1 Las pruebas al respecto ya están
en manos del Ministerio Público pero en
qué fecha se hará cumplir la ley

 CP.  2019.10.24



Starbucks mexicano
Desde agosto llegaron a los ana
queles mexicanos las primeras
cápsulas de café de Starbucks
bajo los sabores Caramel Mac
chiato Cappuccino y Expresso
todo producido y distribuido por
Nestlé productos que serán tanto
para las máquinas Nespresso
como para las de Dolce Gusto

Nestlé que preside en México
Fausto Costa considera este
lanzamiento en él país junto con
otras 35 naciones como uno de
sus proyectos más ambiciosos
para elevar las verijas de la em
presa de alimentos todo con la
idea de tener la cafetería en tu
casa

Pero nos dicen que un gran
éxito de este producto podría
reflejarse en más inversión de
Nestlé en México

Actualmente la empresa cons
truye una planta de café en Ve
racruz con una inversión de 154
millones de dólares con el obje
tivo de incrementar su produc

ción de cafe soluble

Sin embargo en una segunda
etapa del proyecto de Nestlé la
firma considera la opción de ha
cer cápsulas de café entre ellas
las de Starbucks en dicha planta
algo que por el momento está en
análisis en las oficinas de Suiza
pero todo parece que dependerá
del éxito comercial Buen café

Condusef recibirá
ola de denuncias

En donde todo indica que se ave
cina una ola de denuncias es en

la Comisión Nacional para la Pro
tección y Defensa de los Usuarios
de Servicios Financieros Condu
sef al mando de Óscar Rosado
luego de que burócratas han sido
defraudados en las ciudades de

Cárdenas Tabasco y Calkini
Campeche

Se sabe que el modus operandi
de la red de defraudadores con

siste en hacerse pasar por líderes
sindicales que ofrecen créditos
vía nómina a trabajadores por
montos superiores a los 100 mil
pesos

Los defraudadores les asegu
ran que supuestamente el prés
tamo se irá a fondo perdido sin
embargo todo se trata de un
engaño pues les piden a los em
pleados hasta 50 por ciento de
anticipo a cuenta del crédito Una
vez cometido el fraude los traba
jadores se quedan sin recursos y
con una deuda

Como dato anote que en la
Ciudad de México la Procura
duría General de Justicia de
Ernestina Godoy abrió este
año 167 carpetas de investiga
ción por diversos delitos financie
ros como los fraudes cometidos
por sociedades que fingen gestio
nar créditos o suplantan empre
sas financieras para cometer el

delito

Franquicias piden
créditos blandos
a Economía
Ante la desaparición del Instituto
Nacional del Emprendedor Ina
dem y ProMéxico la Asociación
Mexicana de Franquicias AMF
dialoga con la Secretaría de Eco
nomía para que vean al sector
como un motor para el empleo
formal

Estamos confiados que el
nuevo gobierno volteará a ver a
las franquicias ya no contamos
con el apoyo de ProMéxico ni
el apoyo a emprendedores nos
da la percepción de que esto es
momentáneo tenemos acer
camientos con la Secretaría de

Economía escucharon nuestras
propuestas para poder generar
un plan nos contó Julio Be
leki presidente de la AMF para
el periodo 2019 2021

La propuesta se basa en dos
ejes de acción primero un mús
culo financiero que pudiera
apoyarse en créditos blandos el
segundo lograr una mayor es
tructura a través de un fondo que
permita profesionalizar y dar más
soporte y la internacionalización
de los proyectos

Durante su presidencia Beleki
tiene el objetivo de crecer en 50
por ciento los agremiados a la
AMF donde actualmente hay
300 marcas de franquicias de las
900 que se estima que operan en
México

No es un año típico y a pesar
de toda la situación económica
e incertidumbre al final vemos
con buenos ojos tendremos un
crecimiento anual de entre 8 y 9
por ciento en materia de franqui
cias estamos hablando de que se
abren ocho veces más franquicias
que negocios típicos dijo Beleki
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El peor resultado en 13 años

Uno de los termómetros más importantes de
la actividad económica de un país es su sec
tor de la construcción

Ayer el INEGI dio a conocer los datos de su en
cuesta a empresas constructoras y reveló un dato
que está para poner los pelos de punta el valor de
la producción de estas empresas llegó en agosto al
mínimo desde que realiza esta encuesta a partir
del 2006

Nunca en la historia reciente la construcción ha
bía atravesado una etapa tan mala

La encuesta nos permite observar que el 61 por
ciento de la construcción fue contratada por el sec
tor privado mientras que el 39 por ciento restante
correspondió al sector público

En los últimos doce meses la caída total fue de
10 2 por ciento En el caso de la obra contratada
por el sector público el retroceso fue de 13 7 por
ciento mientras que para el sector privado la re
versa fue de 8 3 por ciento

El retroceso es en todo tipo de construcción pero
la más especializada cayó en 30 8 por ciento

No es sorpresivo este comportamiento La cons
trucción es el principal componente de la inver
sión productiva y si los empresarios mayormente
están conteniendo sus inversiones esto se traduce
en la caída drástica de la construcción es su conse
cuencia lógica

Cuando la economía cambia su tendencia este
es uno de los primeros sectores en los que las cifras
comienzan a modificarse reflejando el cambio de
tendencia en las inversiones

La última recesión que vivió la economía en
2008 2009 fue enfrentada con una política anti
cíclica basada en la inversión pública que tuvo un
crecimiento real de 39 5 por ciento en 2009 y que
fue uno de los factores que permitió una recupera
ción rapida de la actividad económica

Sea recesión o estancamiento lo que padecemos
lo cierto es que las previsiones presupuéstales para
2020 establecen una política completamente dife
rente en la que se anticipa un descenso adicional
de la inversión pública en 5 4 por ciento en térmi
nos reales

El crecimiento de 2020 dependerá casi exclusi
vamente de lo que haga el sector privado y hasta
ahora lamentablemente lo que alcanza a obser
varse más allá de algunas promesas individuales es
una cautela generalizada que está esperando a te
ner señales más claras para realizar inversiones

Espero no aburrirlo con la reiteración pero a ve
ces no queda otra que señalar una y otra vez lo que
tiene que hacerse porque no hay fórmulas mágicas
ni atajos

Para activar la construcción y la inversión se tie
nen que emprender acciones que restauren la
confianza

Por ejemplo hay indicios de que en el Senado se
va a parar la reforma para la legalización de los au
tos chocolate Eso es bueno
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Pero se necesita mucho mas Pemex debe dar se
ñales de que va a reemprender sus alianzas estraté
gicas farmout con el sector privado debe retomar
su interlocución con la industria química se debe
convocar a la nueva subasta eléctrica se deben re
emprender las rondas petroleras ahora para que los
empresarios privados entren en aguas profundas

Debe acelerarse la presentación del Programa de
Infraestructura que definirá un catálogo de obras

Como ve no se trata de acciones que sean cosa
del otro mundo sino decisiones que están al al
cance para cambiar el estado de ánimo de los
inversionistas

Es acaso mucho pedir
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n el país existen hasta 19 regulaciones
distintas respecto a la distribución y en
trega de productos con plásticos de un
solo uso lo cual obedece a la tendencia de
los últimos años de atender el problema
del manejo de residuos y su afectación
al medio ambiente

El problema es que casi todas ellas establecen dife
rentes criterios y medidas incluso entre municipios
aledaños en una misma entidad federativa sin mencionar
las afectaciones económicas que ha traído consigo el
prohibir un material que nos guste o no forma parte de
nuestro día a día

Precisamente con la intención de homologar la regula
ción de los plásticos el Senado de la República presentó
una iniciativa para reformar y complementar la actual
Ley General para la Prevención y Gestión Integral de los
Residuos Lo interesante es que existiría una sola regula
ción para todo el país sino que además lo que se pretende
es que las empresas operen bajo un nuevo sistema de
economía circular

La iniciativa fue presentada por los morenistas Mónica
Fernández y Ricardo Monreal además del priista Jorge

Carlos Ramírez Marín vice
presidente de la Mesa Directiva
quienes trabajaron y escucharon

i i n ia todas las partes involucradas
Hoy en dfa la mayoría de los

sectores productivos del país
operanbajo un esquema de eco
nomía lineal en donde extraen
recursos de la naturaleza los
transforman y comercializan

los productos Lo que se busca ahora es que las materias
primas permanezcan en constante circulación y afectar
así lo menos posible al medio ambiente

En el caso de los plásticos con esta nueva ley las em
presas estarían obligadas a fijarse metas en reciclaje y
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reutilizacion razón por la cual tendrían también que invertir
en nuevas tecnologías y rediseño de los materiales rubros
que se sabe son vistos con buenos ojos por la Semarnat
que lleva Víctor Manuel Toledo Sumado a que se erra
dicarían los plásticos de un sólo uso para pasar a plásticos
reutilizables reciclables y compostables

LA RUTA DEL DINERO

Nada que alcalde morenista de Ecatepec Fernando Vilchis
Contreras llamó a respaldar las acciones y decisiones
tomadas por el presidente Andrés Manuel López Obrador
en favor de lograr la inmediata pacificación del país El
edil del municipio más poblado del país con tres millones
de habitantes aseguró que la política que sigue la 4T en

materia de seguridad es la acertada ya que el uso de la
fuerza no funciona y sólo genera más violencia Fíjese
que con una calificación de BBB mex y una Perspectiva
Estable la agencia calificadora Fitch Ratings da su respaldo
al trabajo realizado por el gobierno de Veracruz de Cuit
láhuac García Jiménez que tiene entre sus prioridades
fortalecer las finanzas de la entidad Además las agencias
Moody s y HR Ratings también han destacado la mejoría
crediticia del estado que en lo que va de la administración
pasó de negativa a estable y finalmente en estos dos últi
mos meses ya se ranquea como positiva

ROCELIOVARELA HOTMAIL COM

CORPO VARELA
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Pensiones aportación
aumento inexorable
Marco A Mares

Pensiones aportación
aumento inexorable
El aumento a la aportación actual de

6 5 a 15 en el sistema de pensiones
es el único detonante para aumentar

el saldo de los ahorros de los trabajadores
Todas las medidas como el aumento a la

edad de retiro labaja de las comisiones que
cobran las afores a los trabajadores la flexi
bilización del régimen de inversión para au
mentar los rendimientos sobre los ahorros y el
esfuerzo para aumentar el ahorro voluntario
sólo tendrán un impacto marginal

Ésa es la conclusión a la que llega el presi
dente de la Consar Abraham Vela después de
analizar todas las aristas para mejorar el ac
tual régimen de pensiones basado en cuentas
individuales

INFORMALIDAD EL RETO

El principal reto que tiene el sistema de pen
siones privado y de hecho todos los siste
mas de pensiones que existen en México es la
informalidad

Dicho de otra manera la movilidad entre
el sector informaly el formal es muy elevada
e impide que los trabajadores alcancen el nú
mero de semanas cotizadas que marca la ley

Las personas que tienen 15 años y que tra
bajan en el sector informal representa 99 de
la población que está ocupada en ese sector

Y 50 de los mexicanos entre 21 y 54 años
trabaja en el sector informal

De los adultos mayores 75 o más se ga
nan la vida en la informalidad

De cada 100 trabajadores de la Población
Económicamente Activa solo 24 de los que
tienenuna cuenta en el Sistema de Ahorro pa
ra el Retiro SAR cumple con el requisito de
las 1 250 semanas

Por eso no logran cotizar el número sufi
ciente de semanas para hacerse acreedoras a
unapensión

DENSIDAD ACOTADA

De las 64 millones de cuentas del SAR aproxi
madamente 40 millones son cuentas acti

vas el resto es una cuenta inactiva o también
se llama asignada La Consar no tiene la in
formación completa ni siquiera sabe si son
hombres o mujeres

El órgano regulador realizó un ejercicio de
simulación son esos 40 millones de cuentas
paraver cómo le impactaría subir la edad de
retiro de 65 a 68

Enelsupuesto heroico de que efectiva
mente cotizaran las 156 semanas adicionales

de manera ininterrumpida ese porcentaje de
la densidad de cotización o de la cobertura su

be sólo de 24 a 26 por ciento
A los mexicanos que podrían recibir una

pensión en el SAR en los próximos 80 años el
aumento de la edad de retiro de 65 a 68 les in

crementaría muy poco la densidad de cotiza
ción o el porcentaje de semanas cotizadas en
relación con las que necesitan Pasaría de 24 a
26 por ciento

NEGATIVA DE PENSIÓN
Esto implica que aun aumentando la edad
del retiro en el sistema de pensiones no ten
dría un impacto notable en el saldo final que
acumulan los trabajadores en sus semanas
cotizadas

De tal manera que 74 obtendría una ne
gativa de pensión de aquí al 2100

Ni siquiera 30 de los trabajadores van a
alcanzar las 1 250 semanas

La negativa de pensión se aplica cuando el
trabajador o los trabajadores no cumplen con
las 1 250 semanas

En tales casos no tienen derecho a recibir
unapensióny sólo reciben lo que acumularon
en el SAR

Esto quiere decir que luego de trabajar las
1 250 semanas recibirían 650 000 pesos en su
cuenta de ahorro

Con el aumento de la edad de retiro esa
cantidad aumentaría sólo 7 1 a 696 000
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pesos
Todo esto llevaría a que los traba adores con

negativa de pensión tendrían derecho a reci
bir unapensión mínima garantizada que es de
3 199 pesos

Que les den la mínima garantizadava a
implicar que el gobierno va a tener que ero
gar recursos para cubrir esapensión mínima
garantizada

El aumento a la edad de retiro se ha regis
trado en países con poblaciones más viejas
que la mexicanay condiciones económicas
totalmente distintas y sobre todo sin el reto
de la informalidad que tiene México

Por eso de acuerdo con el análisis de la
Consar el aumento de la edad de retiro por
sí mismo representaría una medida aislada
que tendría muy poco impacto positivo tan
to paralas pensiones de los trabajadores co
mo para para el gobierno federal en térmi
nos fiscales

De ahí que el principal detonante para la
mejoría del nivel de pensiones que reciben los

trabajadores es el aumento de la aportación de
6 5 actual a 15 por ciento

Pero este aumento tendrá que buscarse a
través de acuerdo entre todos los participantes
en el sistemaprivado de pensiones y los acto
res políticos correspondientes

El reto sin duda es muy complejo y va
mucho más allá que una medida aislada Al
tiempo

ATISBOS

EXPECTATIVA Hasta el cierre de esta co

lumna se mantenía la expectativa de que pu
diera darse marcha atrás en dos temas que han
levantado ámpula entre los empresarios agro
pecuarios y los armadores y distribuidores de
autos el cobro de derechos de aguay la regu
larizaciónde autos ilegales Veremos cómo re
suelven estas papas calientes los senadores
Otro tema que saltó de último momento es el
incremento en los derechos que se cobran a
los turistas en los aeropuertos
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CONVENCIÓN E INDUSTRIA POR
RESCATE DEL FONDO MINERO
AÚN RESPIRA COMPRA DEL 50
DE RADIÓPOLIS POR ALEMÁN
MONREAL VS CABILDEROS Y
PROCAB CONSTRUCCIÓN EN PICADA

i UNQUE DESDE EL go
Abierno se ha pedido al

Congreso mantener in
tocado elPaquete Econó
mico que envió la SHCP

II de Arturo Herrera en lo
que es la Ley de Ingre

sos se requirieron modificaciones dada
la presión de la IP

Hasta ahora no se han tocado los su

puestos macro pero en el Senado como
le platicaba hay inquietud con respecto a
las previsiones de Hacienda

En los ingresos se habla de un faltante
de 30 mil mdp que se haría patente en
el transcurso del 2020 y que dificultaría
mantener un superávit

De ahí que haya en la mira diversos
cambios como elevar la carga fiscal a
refrescos cervezas bebidas alcohólicas
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y tabaco rubros que salvaron el obstáculo
de diputados

Por lo pronto en la Comisión de Ha
cienda del Senado que encabeza Alejan
dro Armenta hay una propuesta que se
discutiría hoy orientada a acrecentar la
recaudación y al mismo tiempo reducir el
consumo de bebidas alcohólicas

Se parte de un fuerte crecimiento a la
dependencia de alcohol lo que queda de
manifiesto en la Encuesta Nacional de

Consumo de Drogas Alcohol y Tabaco
2016 2017 que realizó SALUD que lleva
Jorge Alcocer

Si bien 35 9 de la población de 12 a
65 años reporta haber tomado alcohol
en el último mes 19 8 acepta consumo
excesivo

Esta problemática se recrudece entre
los jóvenes con 1 1 millón que bebe de
forma elevada y 115 mil que se sitúan con
dependencia severa

De ahí que se plantee modificar el cobro
ad ualorem a las bebidas alcohólicas in

cluidas las cervezas en donde el producto
mas caro paga mas

Se cree que la mecánica vigente distor
siona el mercado ya que la cerveza paga
menos en proporción de otras bebidas

Lo mismo se repite con el aguardiente
de baja calidad y alta graduación Este tiene
el 25 de participación pero sólo aporta
5 de la recaudación del IEPS

La propuesta que respaldan
varios senadores entre ellos

Miguel Ángel Navarro presi
dente de la Comisión de Sa
lud es adecuar la forma como
se cobra el IEPS ahora por
el contenido de alcohol por
litro Con ello además se ho

mologarán los cobros envez
de los escalones arbitrarios

que hoy se tienen
Se expone que gravar el

alcohol no al tipo de producto
es lo que recomiendan la OMS
y la OPS para combatir el alcoholismo

La tasa que se propone es la equiva
lente a dos unidades de medida con una
actualización periódica y con un cobro en
el primer paso de la cadena sea por pro
ducción o importación lo que simplifica
la recaudación y eleva la fiscalización

Hay que modificar la Ley de Salud pero

se podría tener una recaudación adicional
de 37 mil 400 mdp similar al hueco que
hoy se estima hay en la propuesta de SHCP

Hoy el IEPS a bebidas significa 53 mil
600 mdp y con el cambio de la mecánica
se lograrían 91 mil mdp La mayor parte
provendría de cervezas y destilados

Los tiempos para tomar decisiones son
cortos ya que en el Senado hay prisa Hoy
se entregarán los proyectos de la Ley de
Ingresos y de la Miscelánea Fiscal 2020

EL MARTES ARRANCÓ en Acapulco la
33 Convención Internacional de Minería
organizadapor la Asociación de Ingenieros
de Minas AIMMGM que preside Salvador
García Por ahí muchas de las empresas
más importantes del rubro encajadas en
CAMIMEX que preside Fernando Alanís
Entorno complicado con amenazas en el
horizonte Por lo pronto lo relativo al Fondo
Minero nodal para muchos municipios El
gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador cambió la distribución
Antes 70 de los fondos que ascienden
a unos 6 mil mdp anuales se dirigía a es
tados y municipios Ahora 85 será para
educación 5 a la federación y 10 a la
Subsecretaría de Minería en ECONOMIA a

cargo de Francisco Quiroga Aún se hacen
esfuerzos por rescatar esos dineros que
aportan las empresas con el 7 5 de las
utilidades antes de impuestos y otro 0 5
extra que carga a las ventas que provienen
de las explotaciones de oro y plata Se ve
cuesta arriba

TÓMELO CON SUS reservas pero Miguel
Alemán Velasco y su hijo Miguel Alemán
Magnani aún podrían sacar a flote la com
pra del 50 de Radiópolis porcentaje que le
pertenece a Televisa de Emilio Azcárraga
Para ellos tendrían que cubrir los 63 5 mdd
pactados La parte compradora estaría en
ello así que en una de esas la operación se
concreta El otro 50 de ese grupo con 17
estaciones es de PRISA

Y OTROS AJUSTES en el tintero que
realizaría el Senado tendrían que ver con
modificar la Ley de Ingresos para cerrar el
paso a los autos chocolate tras la reacción
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del CCE de Carlos Salazar y por supuesto
AMIA de Eduardo Solísy AMDAde Guiller

mo Prieto Al respecto ya hubo
un compromiso de Ricardo
Monreal También se echaría

abajo el alza prevista a las tari
fas de riego para el campo por
la presión del C NA de Bosco de
la Vega y otras agrupaciones
Pero más allá de esto resulta
que el zacatecano trae la es
pada desenvainada contra los
cabilderos No los quiere en el
Senado con la injerencia de la

1 IP Tema al rojo vivo y ayer la
PROCAB agrupación de los

cabilderos que preside Carlos Camacho
se reunió de urgencia para evaluar

EL COMPORTAMIENTO DEL rubro de la

construcción en agosto resulto peor a la
expectativa de los analistas al caer 10 2
Fue la más pronunciada en casi 6 años
y se hilaron 13 caídas De acuerdo con el
reporte del INEGI de Julio Santaella de
enero a agosto esta industria nodal por su
efecto multiplicador ha retrocedido 6 6
y con ello el empleo 4 2 En picada
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Ferrero explora más
inversión en México
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En el municipio
de San Agustín
Iturbicle
Guanajuato
cuentan con

una planta
para producir
Huevos Kinder

y Nutella

200
MILLONES
de dólares invirtió Ferrero
para producir Huevos Kinder
y Nutella en Guenajucto
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T MEC mas patadas
al avispero

Los chamacos en la nueva era de la 4T
van a tener que decirle adiós al Tigre
Toño a Pancho Pantera al Gansito
a los Conejitos de chocolate y a cual
quier personaje o dibujo divertido

Mirar el anaquel se convertirá en un asunto
serio porque según el Morenismo puritano
los niños no deben ver productos con etiquetas
que los distraigan o despierten su imaginación

Resulta que la Dirección General de Nor
mas de la Secretaría de Economía a cargo
del controvertido Alfonso Güati Rojo ya
publicó en el Diario Oficial de la Federación

El 11 de octubre salió la NOM 051 SCFI
SSA1 2010 Especificaciones generales de
etiquetado para alimentos ybebidas no alco

T cholicas preenvasados Informacion comer
cial y sanitaria

En dicho proyecto se señala
En la etiqueta de los productos preenvasados que incluya algún sello no se

deberán utilizar personajes dibujos celebridades regalos ofertas juguetes o
concursos ofertas relacionadas con el precio o el contenido juegos visual espa
ciales o anuncios de redes sociales del producto que fomenten su consumo

Aparentemente Güati Rojo cree que con prohibir en las etiquetas de los pro
ductos alimenticios la imagen de personajes o colores atractivos se va a combatir
la obesidad

Este criterio sólo demuestra que subestima la inteligencia de los consumido
res y cree que hay que eliminar imágenes atractivas para que los ciudadanos no
caigan en la tentación

Estas actitudes que cuando se dan en materia religiosa se califican de mo
chas o moralistas se han contagiado profusamente entre no pocos representan
tes y miembros de la 4T
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Con ello incurren en desacato hacia los tratados comerciales vigentes ya que
los empaques de productos extranjeros se exportan a México como en todo el
mundo sin visiones subjetivas

Gobiernos de otros países están atentos a estas regulaciones que son barreras
no arancelarias porque además violentan derechos de propiedad industrial y
sientan un pésimo precedente

Estas iniciativas pueden afectar la firma del T MEC al igual que la pretensión
de la Oficial Mayor de la Secretaría de Hacienda Raquel Buenrostro de com
prar los medicamentos del 2020 a otros países

Y también la pésima señal de esa misma dependencia al mando de Arturo He
rrera de dar línea a los Morenistas que quieren legalizar no 18 pero sí entre 2
y 4 millones de autos chocolates

Alguien sabe dónde está la secretaria de Economía Graciela Márquez

AUN AÑO de gobierno Andrés Ma
nuel López Obrador queda claro que
se requiere claridad en la conducción de
Pemex Al menos acabar con la cada vez

más enconada disputa entre su direc
tor Octavio Romero yla secretaria de
Energía Rocío Nahle máxime cuando
la ausencia del primero se hace más evi
dente frente a unMarcos Herrería que
se excede en sus decisiones ya sea finan
cieras u operativas con la complacen
cia de aquél Para no irmuylejos hace
un mes se dio un golpe de Estado en
la Subdirección de Proyectos Industria
les de Pemex Transformación Industrial
Por instrucciones de Herrería el titular

de esa unidad Miguel Breceda co
rrió a Leonardo Cornejo el colabora
dor más cercano a Nahle que tiene bajo
su responsabilidad la nueva refinería de
Dos Bocas Al funcionario lo agarraron
en plenas vacaciones pero bastaron 5
días para que Nahle ordenara su reinsta
lación Le decía que la semana pasada el
presidente sentó otra vez a Romero ya
Nahle para pedirles trabajo coordinado
Se ve difícil de ahí que una eventual sali
da de su amigo no sea remota Hayquie
nes ya lo ven enfilando a la CFE en lugar
de Manuel Bartlett o a la SCT en rele
vo deJavier Jiménez Espriú

POR CIERTO A más de un mes que le re
porté que los elevadores de Pemex se
están cayendo con usuarios adentro por
falta de mantenimiento la negligencia e
ineficiencia de la Dirección Corporativa
de Administración del susodicho Mar
cos Herrería yla Dirección de Servi
cios Corporativos a cargo de Iyadalid
Martínez sigue poniendo en riesgo a
los trabajadores de la empresa A partir
de esta semana los empleados de plano
se pusieron en huelga de elevadores y
los han cancelado Prefieren las escale

ras a seguirjugándosela por la falta de
medidas de seguridad protección civil
ymantenimiento que se insiste no solo
se está dando en los elevadores

MIGUEL ZARAGOZA FUENTES el funda
dor del poderoso Grupo Z corrió a todos
los abogados que tenía contratados en su
defensa en el conflicto penalymercantil
que sostiene con su ex esposa Evange
lina López Guzmán Del caso ya le ha
bíamos platicado aquí Está radicado en
Houstonyendispu
ta está una deman

da de la segunda
para quedarse con
el 50 del emporio
gasero valorado en
unos 8 mil millones

de dólares yque se
ría el más influyente
del país con 38 del
mercado de distri

buciónyventa de gas licuado Zaragoza
le dio las gracias aAntonio Lozano Gra
da Arturo Chávez Chávez Eduardo
Romero Ramos yEduardo Luen
go Creel Yreconfiguró su bateríaju
rídica fichando aFernando Gómez
Mont Alberto Zínser Julio Espon
dayJoséAntonio GarcíaAlcocer

COMO LE PLATICABA ayer GlobalVía
mantiene una cruzada contra Grupo ICA
enlo que parecen ser sus primeros pasos
porretirar sus úni
cas inversiones en
México Sin sentirse
cómodos con el go
biernodela4T la
empresa española
deJuanBéjarpre
sentó apenas en
julio pasado una
demanda entribu
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nales para intentar
forzar a la firma que dirige Guadalupe
Phillips a comprarle su participación en
elproyecto de la autopistaNecaxa Tihuat
lán Luego de 13 años de operación yante
la acción legal pareciera que GlobalVía
yano se encuentra confiada con el entor
no político actual pues no estábuscando
nuevos proyectos ysítrata de deshacerse
legalmente de los que tiene

ITZEL MORENO LA directora gene
ral de Supervisión Bursátil de la Comi
sión Nacional Bancariay deValores se
perfila a asumir la vicepresidencia del
mismo nombre

que dejará este
mesPaolaFrago
so Moreno es muy
cercana aJaime
González Agua
dé el ex presidente
de ese organismo
Fue pieza relevan

te al igual que la
misma Fragoso en
la investigación que en su momento
encomendaron los entonces secretario

de Hacienda JoséAntonio Meade yel
gobernador de Banco de México Agus
tín Carstens a los bancos señalados por
manipular tasas de interés en la compra
venta de valores gubernamentales

HOY HABRÁ CONSEJO en Televisa que
copresiden Bernardo Gómez yAlfon
so de Angoitia Pendientes mañana
con el conference cali que habrá con los
analistas donde se comentarán los re
sultados ypodrían darse noticias Este
día por lo pronto el consorcio de Emi
lioAzcárraga frente al reciente up
front exitoso con anunciantes que tuvo
hace un par de semanas en el que se les
adelantaron los nuevos contenidos ylas
plataformas que tendrán en el 2020
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El presidente de la Consar critica la posibilidad de
aumentar la edad de jubilación

Como se lo advirtió el Padre del Análisis Superior con
la debida oportunidad la principal oposición al Paquete
Económico proviene del partido hegemónico del partido
en el gobierno y no de los partidos que no tienen mayoría

Los peores intentos por descarrilar la ortodoxia econó
mica que ha caracterizado a la Secretaría de Hacienda en
cabezada por Arturo Herrera vienen de los legisladores
de Morena y sus rémoras del Partido del Trabajo

A quién se le ocurrió disminuir los apoyos de agua al
campo Sí a los legisladores de Morena a pesar de las
advertencias de Acción Nacional Ahora la Secretaría de
Hacienda trata de revenirlo en el Senado de la República

A quién se le ocurrió meter una iniciativa para legali
zar automóviles que entraron de contrabando mediante
una reserva de último minuto Sí a los legisladores de Mo
rena Como se lo advirtió el PAS esa iniciativa de último
minuto no suena lógica y como se sabe lo que no suena
lógico suena metálico

De acuerdo con versiones de AMDA y AMIA el líder dé
los senadores de Morena Ricardo Monreal les prometió
corregir este artículo transitorio en la ley que de ninguna
manera aumentaría la recaudación y sí generaría mayores
problemas para sectores formales de la economía

Quizá los únicos que saldrían beneficiados serían
personas que cabildearon o como se diga ahora a los
estímulos legislativos como los diputados de Morena
Manuel López Castillo y Mario Delgado que tiene una
capacidad casi infinita para lanzarse maromas Hay quie
nes aseguran que ya superó el récord de Tohuí Panda

A quiénes se les ha ocurrido la ridicula idea de dismi
nuir el superávit primario Sí a los del Partido del Traba
jo que no rebuznan económicamente porque Mao no les
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enseñó la tonada porque creen que el dinero es infinito o
se puede usar irresponsablemente

REMATE
TERRIBLE

cionario como

Abraham Vela presidente de
la Comisión Nacional del SAR
y estar tan desesperado por lla
mar la atención incluso de sus
propios jefes en la Secretaría de
Hacienda o del sector en el cual
es regulador

El 9 de octubre durante la
convención de la Amafore el
secretario de Hacienda y Crédi
to Público Arturo Herrera dijo
como de pasadita que para in
crementar las pensiones básica
mente existen dos posibilidades
aumentar las aportaciones o la
edad de jubilación Fue un pe
queño comentario que no llegó
a un minuto en hora y media de
discurso

Ciertamente se hizo algún revuelo e incluso el presi
dente Andrés Manuel López Obrador dijo que él no haría
ninguna modificación en este sentido

Sin eníbargo ayer el presidente de la Comisión Nacio
nal del Sistema de Ahorro para el Retiro Consar decidió
que el mundo tenía que conocer su opinión y emitió un
estudio a través del organismo criticando la posibilidad de
aumentar la edad de jubilación No cabe duda que hasta
para arrastrarse es lento del presidente de Consar

REMATE PROBATORIO

Es curioso cómo algunos tratan de inflar
noticias repitiendo dichos y no presentan
un solo hecho Quizá la Comisión Federal
de Competencia Económica todavía no les

ha pasado el dictado

REMATE PREOCUPANTE

Mientras siga subiendo de tono la tensión
política en Estados Unidos por su proceso
político la ratificación del Tratado entre
México Estados Unidos y Canadá T MEC

se irá haciendo cada vez más riesgosa Existe la tentación
por un lado de reabrir capítulos y por el otro la creciente
posibilidad de que el acuerdo comercial sea denunciado

La posición de funcionarios del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador como los secretarios de Econo
mía y Hacienda en el sentido de que es crucial para fo
mentar la inversión hace evidente lo expuesto que está el
país a decisiones políticas

Cuando se criticaba al Banco de México por ponerlo en
el primer lugar de su lista de riesgos era claro que algunos
estaban muy equivocados

 CP.  2019.10.24



TOKIO Mientras toda la industria auto
motriz global está con acelerada dirección
al futuro en materia ambiental no hubo un
solo fabricante de los 14 que exhibieron en el
TokyoMotorShow que no presentara un nuevo
diseño concepto eléctrico o híbrido triste
mente en México la administración del pre
sidente López Obrador tiene bien puesta la
dirección en reversa

Por un lado en la Cámara de Diputados
la fracción parlamentaria de Morena que en
cabeza el diputado Mario Delgado mete
un albazo para facilitar la legalización de los
autos chocolate y por el otro
la Semarnat de Víctor Toledo
abiertamente le da para atrás a
la decisión publicada en el DOF
de actualizar la NOM 163 Se
marnat sobre las emisiones
vehiculares para incorporar
nuevas tecnologías y también
la NOM 042 Semarnat para una
mayor eficiencia en vehículos
nuevos y contar con límites de
emisiones más estrictos

Y para muestra de visiones
vea usted en el segundo día del
TokyoMotorShow se presenta
ron unos 70 modelos automotri

ces entre autos concepto nuevas versiones
de autos conectados y eléctricos nuevos di
seños autos voladores y hasta escobas vo
ladoras inteligentes

Nissan que encabezará Makoto Uchida a
partir de enero presentó el nuevo Nissan Ari

ya Concept que señaliza el arribo de una nue
va etapa para esta compañía que está en un
complejo momento de definición de su marca
y las capacidades de inteligencia movilidad y
energía que deben tener sus vehículos

Nadie duda que será una industria lim
pia como dice Roel de Vries vicepresidente
corporativo y jefe global de Marketing y Es
trategia de Marca de Nissan al referirse a la
siguiente fase del Intelligent Mobility que a
partir del próximo mes pone en circulación
en Japón el primer auto comercial autónomo
movilizado con Propilot 2 0

En México la visión del Ariya Concept

podría ser realidad como también la de Akio
Toyoda cuando al referirse a esa siguiente
fase como Intelligent automation y justo a
tiempo no tenía en su cabeza sino un futu
ro de vehículos ligeros y pesados eléctricos o
híbridos que comienzan a abatir costos para
ser masivamente vendidos en todo el mundo
Ambas estrategias tienen en el centro a las
personas

En México es claro que ni Semarnat ni
Economía ni Energía tienen en mente los
pulmones del pueblo porque evidentemen
te para ellos resulta más fácil mentirle al

B Presidente que convencerle de
apoyar el cambio del parque
automotriz no de chatarrizarlo

Al Ariya Concept de Nissan
como el Mirai Concept de Toyo
ta son vehículos que si hubiera
planeación política podrían ser
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armados en México

Está por demás comentarle
cómo pasa uno de la admiración
a la frustración pues se observa
un futuro incierto para México
al menos en materia automotriz

DE FONDOS A FONDO

Aeroméxico que dirige Andrés Conesa
logró estabilizar en el tercer trimestre del
año el fuerte impacto por la cancelación del
aeropuerto en Texcoco y el fuerte proceso de
ajuste operativo que se inició el año pasado
para contener el efecto sobre el balance del
aterrizaje forzoso de seis 737 MAX

Al cierre de septiembre tuvo una utilidad
de 65 millones de pesos pero sigue arrastran
do pérdidas por 2 mil 313 millones de pesos
en los primeros nueve meses que en gran me

dida serán compensadas con el cobro de los
seguros y la demanda contra Boeing

No obstante ha podido mantener bajos
los costos por asiento y optimizar el uso de
sus naves para mantener rangos de eficiencia
superiores a 81 algo complicado cuando su
sede es el aeropuerto más ineficiente del país
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El objetivo de intermediarios autoridades y BMV es
ampliar el mercado

Desde el año pasado por una iniciativa de Bancomext la
Bolsa Mexicana de Valores y la Asociación Mexicana de
Instituciones Bursátiles AMIB se lanzó el programa Cer
tificación Prime con el objetivo de fortalecer al gobierno
corporativo de empresas para facilitarse el convertirse en
emisoras de valores de deuda o de acciones

El programa avanza lentamente no sólo por la situación
económica sino por el cambio de gobierno y el proceso de
fusión de Bancomext a Nacional Financiera dirigidas por
Eugenio Nájera

Hasta el momento sólo hay tres empresas que han ob
tenido su Certificación Prime Grupo Escato Marinsay Pue
blo Bonito

Sin embargo José Méndez Fabre presidente de la
AMIB asegura que el programa de Certificación Prime si
gue avanzando y ya hay 30 empresas en el pipeline que
están interesadas en certificarse y el programa es también
impulsado por Eugenio Nájera quien ha entregado este
año las 3 certificaciones

En la Certificación participan 12 despachos que se en
cargan de asesorar a las empresas de cumplir con los re
quisitos y el fundamental es un gobierno corporativo

Una vez que obtienen la certificación las empresas que
así lo deseen pueden continuar con el proceso para con
vertirse en emisoras sin estar sujetas a un plazo forzoso
para la emisión

El objetivo común de intermediarios y autoridades y evi
dentemente de la BMV es ampliar el mercado atrayendo

a nuevas emisoras y uno de los
principales obstáculos en Méxi
co es que una gran mayoría de
empresas no tienen un gobierno
corporativo fortalecido

ám
W NOM 035 COSTO
LABORAL ADICIONAL

A partir de ayer entró en vigor
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la NOM 035 de la Secretaria de
Trabajo y Previsión Social para
prevenir riesgos sicosociales
que son todos los que pueden
provocar estrés a los trabajado
res en su entorno laboral y que
aplica a todas las empresas del
país desde las que tienen sólo
un empleado hasta las que tie
nen más de 500

El problema es que la NOM
035 implicará un incremento en
el costo laboral para todas las
empresas ya que podrán estar
sujetas a sanciones si no cum

plen con requisitos como entregar un plan de acción sobre
las medidas que adoptarán para mejorar el entorno labo
ral evitar el acoso y la violencia laboral y cuestionarios de
evaluación de los trabajadores

En la primera etapa que inició ayer y termina en octubre
de 2020 las empresas deberán cumplir con medidas como
la prevención e identificar si alguno de sus trabajadores fue
expuesto a un acontecimiento traumático severo

En la segunda etapa que inicia el 23 de octubre de 2020
las empresas con más de 50 trabajadores deben presentar
a la STPS un análisis de riesgo sicosocial evaluación del
entorno organizacional medidas y acciones de control e
informes sobre exámenes médicos a los trabajadores

Además del costo que implicará cumplir con las medi
das está el riesgo de posibles abusos por parte de trabaja

dores que podrán presentar quejas sobre exceso de estrés
en centro laboral que en la práctica no serán fáciles de
demostrar

Sin embargo Ornar Nacif Estefan director general de
Prevención Social de la STPS aseguró que se buscará su
cumplimiento pero no la aplicación de medidas punitivas
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Reunión anual del FMI

y el Banco Mundial
El fondo revisó su pronóstico para el 2020 de 3 5
a 3 4 destacó que existen riesgos que hacen
probable que los estimados sean revisados a la baja
Los cambios para México junto con Arabia Saudita
Brasil y Rusia fueron de los más profundos donde
se incorporan elementos de incertidumbre local
El fin de semana pasado se lle

vó a cabo la reunión anual del
Fondo Monetario Internacional

FMI y el Banco Mundial BM en
Washington DC con la asistencia de
los ministros de finanzas y dirigentes
de bancos centrales de las principales
economías Por segundo año conse
cutivo el tono de las discusiones so
bre el entorno económico fue uno de

cautela y crecientes riesgos de des
aceleración Lejano parece el escena
rio de hace dos años en el que la eco
nomía global parecía por fin haber
salido de su letargo para doblar la es
quina y dejar atrás el constante riesgo
de recaída

Aunque el actual ciclo de expan
sión supera la década convirtiéndose
en uno de los más longevos de la his
toria la actividad económica a nivel
global atraviesa un proceso de des
aceleración sincronizada que amena
za con convertirse en recesión en al

gunos bloques económicos
Este proceso de desaceleración

sincronizada es atribuible a diversas

causas pero la principal es sin du
da la incertidumbre geopolítica ge
nerada por la agenda proteccionis
ta y populista de algunas potencias
económicas

La guerra comercial protagoniza
da por las dos economías más gran
des del planeta Estados Unidos y
China y la percepción de que Esta
dos Unidos ha dejado de ser un so
cio comercial confiable que juega
bajo un sistema de reglas interna

cionales establecidas han tenido un
fuerte impacto negativo en los flu
jos de comercio e inversión a nivel
internacional

Aunque las tensiones comercia
les han disminuido de su pico hace
un par de meses el riesgo de un nue
vo rompimiento en las negociaciones
está siempre presente Los bloques
económicos más afectados por esta
situación han sido los grandes expor
tadores como Asia emergente la eu
rozona y otros mercados emergentes

Asimismo los sectores más gol
peados han sido aquellos que de
penden de una cadena de suministro
global como las manufacturas Por
ahora el principal motor de la eco
nomía global es el consumidor esta
dounidense que se ha visto fortaleci
do por un mercado laboral en pleno
empleo y una ligera aceleración en el
crecimiento de los salarios reales

Sin embargo la incertidumbre
geopolítica está incrementando la
probabilidad de una desaceleración
más profunda y duradera que podría
convertirse en recesión en algunas
regiones Esta situación ha provoca
do una reacción de las autoridades

monetarias de los principales bloques
económicos que han revertido sus
planes de normalización de política
monetaria para implementar nuevas
medidas de estímulo

Las autoridades fiscales no han po
dido hacer lo mismo porque su arse
nal de política económica quedó más

 CP.  2019.10.24



limitado despues de la ultima deca
da En concreto el FMI revisó los es
timados de crecimiento global para el
2019 a 3 0 desde 3 2 en su revisión

de julio y 3 7 en su estimado de oc
tubre del 2018

Asimismo el FMI revisó su esti
mado para el 2020 de 3 5 a 3 4 pe
ro destacó que existen riesgos que
hacen más probable que estos esti
mados sean revisados nuevamente a

la baja en los próximos meses
Para Estados Unidos el estima

do del 2019 se revisó a la baja de 2 6 a
2 5 mientras que el del 2020 se re
viso al alza de 1 9 a 2 1 por ciento En
el caso de la eurozona los estimados

se redujeron en el 2019 de 1 3 a 1 2
y en el 2020 de 1 6 a 1 4 por ciento

En el caso de Japón los pronós
ticos se mantuvieron prácticamen
te sin cambio en 0 9 para el 2019 y
0 5 para el 2020 En el caso China
el FMI redujo su estimado de creci
miento para el 2019 de 6 2 a 6 1 y el
2020 de 6 0 a 5 8 por ciento

En el caso de México las proyec
ciones fueron ajustadas a la baja en
ambos años de 0 9 a 0 4 para el
2019 y de 1 9 a 1 3 para el 2020 Las
revisiones para México junto con
Arabia Saudita Brasil y Rusia fueron
de las más profundas donde se incor
poran elementos adicionales de in
certidumbre a nivel doméstico
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